

TENDANCE

Les clubs de lecture sont un véritable phénomène dans les pays anglo-saxons.



## Lecture : *bienvenue au club !*

**D**e tradition anglo-saxonne, les « book clubs » sont un véritable phénomène de masse aux Etats-Unis – on en dénombre près de cinq millions – et en Grande-Bretagne, avec plus d'un million de clubs. Si ce n'est pas le cas en France, ils y prennent solidement racine, bien que leur nombre reste difficile à évaluer, aucune enquête ne les ayant recensés. La journaliste Sophie Herber, qui vient de publier un *Guide des amateurs de littérature à Paris* (Parigramme) a pu mesurer leur vitalité dans la capitale : « Au début de mes recherches, j'ai eu quelques difficultés à les repérer car il s'agit souvent de groupes informels, dont les membres sont cooptés, qui pratiquent une forme d'entre-soi. J'ai surtout eu à cœur de recenser des clubs de lecture pérennes car certains s'inscrivent dans un phénomène de mode et périssent rapidement. » Ce n'est vraiment pas le cas de Voix au chapitre qui existe depuis... 1986 ! Deux vendredis par mois, ses membres, dont le noyau dur est constitué d'une dizaine de personnes, se retrouvent dans le

---

**Si Internet est un relais, il ne remplace pas l'échange**

bel appartement de Claire Boniface, non loin de Notre-Dame. Au programme, petit gueuleton, ambiance chaleureuse autour d'un feu de cheminée et surtout discussions passionnées. « Le secret de notre longévité repose sur une formule invariable, explique la maîtresse des lieux : laisser chacun donner son avis sur un livre que tous ont lu, sans le contredire, puis en débattre. Il est tout fait intéressant de découvrir la lecture des autres et de trouver du plaisir dans le désaccord. »

Les réunions sont tout aussi passionnées (bien souvent jusqu'à minuit !) au club de lecture Saint-Lambert, mis en place par des parents d'élèves en 1993 et désormais accueillis par la librairie Le Divan, dans le XV<sup>e</sup> arrondissement, toutes les six à huit semaines. Fidèle abonnée de *Lire*,

nous précise-t-elle, Claire Boniface se félicite que leur club ait « essaimé » avec la naissance d'un Voix au chapitre dans le Morbihan. Assurément, la province n'est pas en reste de rencontres lettrées, que ce soit entre particuliers, comme Jacqueline Le Lasseux qui anime un club dans la Sarthe depuis plus de dix ans ; au sein de bibliothèques, comme celle de Mediasud à Poitiers ; dans les librairies bien sûr mais aussi dans certaines maisons d'arrêt. « Les clubs de lecture touchent des publics très différents, souligne Sophie Herber. Ce n'est plus l'apanage de la mère au foyer qui s'ennuie : au Read par exemple, spécialisé dans la littérature « afro », on croise beaucoup de jeunes. » Si Internet est un relais puissant de ces communautés de lecteurs, il ne remplace pas l'importance de la rencontre et de l'échange. « Le livre crée du lien entre des gens qui ne se connaissaient pas et deviennent amis à travers ces clubs, insiste la journaliste. En grande majorité, ce sont de gros lecteurs, très investis, très motivés. » De l'art d'être à la page de concert !

**Delphine Peras**